
 

 

主体性を育みたい・・･（その３）             校長 木村 博 

 今、学校はもとより、誰もが取り組まなければならないこととして、「持続可能な開発目標（ＳＤ

Ｇｓ）」があげられます。2015 年に国連で採択されたこの言葉が、様々なところで浸透してきてい

ます。企業のＣＭを見ても、様々な店舗に入っても、関連する表記を見ない日はありません。そも

そもの達成目標は 2030年･･･、もうすぐそこまで来ています。とはいえ、17の目標と 169のターゲ

ット、これらは何年かかろうとも達成すべき理念であると考えられます。私が学校として大事にし

たいのは、「17の目標を当たり前に自分事として捉える生徒に」、ということです。大きな目標であ

るが故に、どうしても他人事であったり、「誰かがそれを達成してくれるだろう」と考えたりしがち

になります。これからの社会を生きていく生徒には、「自分がそのことに取り組むのは当たり前」、

「自分はこうやって達成のために取り組む」という意識

でいてほしいと思います。(もちろん私自身もそうです) 

こういう意識は、まさに「主体性」から来るものだと考え

ています。自分自身のために主体性を発揮することだけ

にとどまらず、どんな社会を作っていくのか、そこにも主

体性をもって参画していってほしいと思います。ＳＤＧ

ｓは一人一人が主体性を持って取り組まなければならな

いこと、と伝えていきたいと考えています。 

 

さて、岩船中学校では、12/5～12/9 を「人権教育強調週間」として取り組みました。12/7（水）

の全校朝会では、国連が制作した動画「Ｈｏｍｅ」を視聴してＳＤＧｓを取り上げ、その中でもこ

の１週間は、目標の 10「人や国の不平等をなくそう」に関わって人権課題に焦点を当てて考え、自

分が何をすべきかを確かなものにしよう、と話をしました。その

後、４限には、人権擁護委員の皆様や学校運営協議会の皆様にも

参観してもらい、同和教育の授業公開も行いました。各学年の授

業では、「生きるⅣ」から年間計画にある題材を取り上げて授業

を行いました。部落差別問題は、日本固有の絶対になくさなくて

はならない重大な人権課題です。身近にある人権課題と捉え、全

国民が主体性をもって解決に向けて取り組まなくてはなりませ

ん。岩船中学校では、「ふれる・憤る・立ち上がる」を授業の中

に位置づけて構成し、全校で実践を重ねています。どの学年も前

学年での学びを踏まえて授業を構成し、「ふれる・憤る・立ち上がる」ことを意識するように臨みま

した。参観された方からは、「先生の問いかけに自分なりの考えを発表していてすばらしい」「とて

もよい雰囲気の中で授業されている。多感な年代でもしっかり考え、発言していた。」と、生徒の学

びの姿に関する感想や、「課題解決に向けて、繰り返しの学びが大切」「教育が進み、若い世代が差

別や偏見を『違うんだよ』と訴えていけることを願っています」と部落差別問題の解決に向けた学

校の取組や生徒への期待の声を受け取ることができました。12/8（木）には、拉致問題を扱っての

全校授業も行いました。私たちは解決しなくてはならないたくさんの人権課題を抱えています。そ

れらに対して、一人一人の主体性をもった意識の高まり・変容、具体的な取組や言動の積み重ねこ

そが解決への道です。岩船中学校の生徒が、人権課題の解決やＳＤＧｓの目標達成に向け、主体性

を身に付けていけるようにこれからも取り組んでいきたいと思います。 
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12／5（月）、来年度の緑ヶ丘生徒会のリーダーを選ぶ、役員選挙を行いました。会長・副会長・

書記長・応援団長に各１名ずつ立候補した候補者の皆さんは、１週間前から選挙運動を行ってきま

した。この日の立会演説会では、「全校が手を取り合い、周囲に信頼される学校にしたい」「主体

性を育み、一人一人の個性を伸ばせる学校に」「地域貢献活動に力を入れ、誇りが持てるようにし

たい」「あいさつが飛び交う学校に」と、自分の理想とする学校やその実現のための具体的な公約

を力強く訴えました。その後、投票・開票があり、４人の候補者は全員信任され、来年度の生徒会

リーダーが決まりました。アイデアを出し合い、SDGsも大切に取り組んできた３年生を中心にした

生徒会からのタスキを引き継ぎ、すばらしい活動を展開して、自分たちが目指す岩船中にしてくれ

ることを期待しています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【令和５年度からの専門委員会編成について】 

２年生が、生徒数の減少を自分たちの問題として捉え、｢このままで

は専門委員会の活動がうまくいかなくなる｣との問題意識をもち、議論

を重ねてきました。その結果、次のような案を生徒会本部に提出し、

12/14（金）に臨時生徒総会を開き、承認されました。 

〈現状〉本部＋６専門委員会（保健・体育･図書・広報･福祉環境・応援） 

〈改訂〉本部＋４専門委員会（生活･広報･福祉環境･保健体育）＋学級委員会＋特設応援委員会 

として、具体的な活動も振り分けました。２年生が主体性を発揮して自分たちの問題として考えた

成果が形となりました。来年度からの活動も楽しみです。 

生徒会役員選挙、そして来年度から専門委員会組織を改編します 

寒い中ですが、朝は玄関であいさつと呼びかけをし

ました。終学活では、各教室を回り、自分の公約を

堂々と述べていました。 

責任者と共に壇上へ。まず責任者から、候補者が

いかにその役職にふさわしいか、の訴えがありま

した。続いて、候補者の演説です。 

真剣に演説を聞き終え、いよいよ投票です。１年生

は、初めての選挙に戸惑いながらも、自分たちのリー

ダーを選出しました。３年生は、後輩たちによりよい

学校をつくってほしいという願いを込めて票を投じて

いました。きっと全校生徒の思いが立候補者にも伝わ

ったと思います。 

生徒会長：鈴木 優空 さん   副 会 長：江口 月姫 さん 

書 記 長：伴田 唯菜 さん   応援団長：中村 隼都 さん  (全員、２年生) 

 



 

12/9（金）の午後、１，２年生全員で中条中学校を訪問しま

した。目的は、中条中３年生が総合的な学習の時間などで行っ

た活動の発表会を聞くためです。中条中３年生は、まちづくり

会社「中条中学校社」を立ち上げ、地域貢献活動として 11／3

（木・祝）に地元商店街のまちづくりのためにイベントを行い

ました。このイベントを行うまでに、商店街振興課、農業振興

課、空き家対策課、ITソリューション課の４つに分かれて、各

課の地域の協力者（プレーヤー）から協力を得ながら街が抱え

る課題に対して、その解決策を考えて準備を重ねてきました。イベントに向けた企画や準備、当

日も役割を担って取り組みました。商店街を歩行者天国にして行ったイベントでは、マルシェや

カフェ、フラワーアート・ハーバリウム作り体験、予約制のりあい自動車の予約システム開発の

紹介など、自分たちが取り組んできたことを実施・発信しました。

今回は、その取組の発表会に参加させてもらい、「地域の未来は私

たちがつくる！」という意欲に満ちた実践を聞くことができまし

た。今回学んできたことを参考に、岩中３年生が取り組んでいるこ

とを引き継いで、来年からは自分たちができることに取り組み、岩

船のまちづくりに貢献したい！ と意欲を高める貴重な時間となり

ました。中条中学校の皆さん、ありがとうございました。 

  

 

 

 12/14（水）の午後、球技大会を行いました。種目は、バレーボール。１～３年生の縦割りで８チ

ームをつくって対戦しました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３年生の男子に「どうだ？勝ってるか？」と声をかけると、｢いやー、まだ０勝です。でも楽しいから 

いいんです！｣との答え。キラリと光る笑顔から、“ここには、勝ち負けより大切なものがある”という 

確かな思いが伝わってきました。岩中生の素敵な面がたくさん見られた球技大会でした。 

１・２年生が胎内市立中条中学校の地域貢献活動の発表会に参加！ 

本番１週間前のチーム顔

合わせです。 

チーム結成から１週間、毎日

の昼休みはチームで練習し、

本番を迎えました。 

生徒会･体育委員会主催の球技大会を行いました！ 

好プレーや思わず笑いが起き

るプレーの連続で、本当に盛

り上がりました。学年を超え

て楽しめる岩中の良い所！ 

失敗しても声を掛け合

い、誰一人嫌な思いをし

ないように、３年生が上

手にチームを引っ張る姿

が目立ちました。 



【軟式野球】  郡市新人大会 優勝 村上東中・山北中・村上野球塾 鷲尾 哉信 さん（２年） 

【税の作文】  村上税務署管内納税貯蓄組合連合会長賞 小田 稜眞 さん（３年） 

【読書感想文】 郡市コンクール 優良賞 須貝 ゆら さん（１年） 、髙橋早也夏さん(２年）、 

熊倉 素晴 さん（３年） 

【バレーボール】 郡市新人大会 優勝 岩船中・朝日中合同チーム 

         冬季新発田市中学校強化練習会 第２位 岩船中・朝日中合同チーム 

【美術】 県ジュニア美術展 奨励賞：伊藤 心暖 さん（１年） 

              佳 作：藤井 彩佳 さん、小嶋 陽夏 さん（１年） 

                   早川 莉世 さん、陣谷 琉希 さん、江口 月姫 さん（２年） 

                   渡邉 春 さん、相田ひまり さん、上村 陽世 さん（３年） 

     郡市児童生徒図画展・出品 佐々木 俐音 さん（１年）、鈴木 優空 さん（２年）、 

                  熊倉 素晴 さん（３年） 

【英語検定】３級：齋藤 遥 さん、渡邊 楓夕 さん、岩崎 煌平 さん、菅原 愛都 さん、 

中村 悠人 さん（３年） 

      ４級：今井 龍太郎 さん、竹内 大蔵 さん（３年）、早川 莉世 さん（２年）、 

         小田 帆高 さん（１年） 

【数学検定】３級：熊倉 素晴 さん（３年） ４級：鈴木 優空 さん（２年）、中村隼都さん（２年） 

【体力テスト】優良認定：齋藤 遥 さん、熊倉 素晴 さん、佐藤 誠虎 さん（３年）、 

江口 月姫 さん、大串 凜翔 さん、中村 隼都 さん（２年）、 

伊藤 心暖さん、小嶋 陽夏さん、須貝 ゆら さん、藤井 彩佳さん（１年） 

【少林寺拳法】北信越少年少女少林寺拳法交流大会 組演武 第２位 岩崎 衣千香 さん（１年） 

                        団体演武 第１位 岩崎 衣千香 さん（１年） 

       少林寺拳法新潟県大会 発表の部・組演武   優良賞 岩崎 衣千香 さん（１年） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

1/5(木)  ３年実力テスト 

1/6(金)  ３学期始業式 給食開始 部活なし 

1/10(火)～12(木) 身長・体重測定（昼休み） 

1/11(水)  部活なし 

1/13(金)  第３回英語検定 

1/16(月)～ テストウィークⅥ(18日まで部活なし) 

1/16(月)  生徒総会議案書審議 

１月の主な予定 

1/24(火)～26(木) ３年生進路面談 

1/25(水)  部活なし 

1/26(木)  ３年生卒業アルバム代金 

支払い（朝） 

1/27(金)  生徒会朝会（専門委員長委嘱） 

1/30(月)  生徒会専門委員会 

２学期の表彰者（未紹介分）を紹介します！ 

【お知らせ】 冬季休業中の１2／29(木)～１/３(火)は、学校閉庁日となります。急な連絡があり

ましたら、村上市教育委員会学校教育課（72-6882）へお願いいたします。その後、管理職へ連

絡を回していただけるようになっています。 

【部活動の地域移行に向けて】 

12/15(木)に、神林中学校と合同の｢融合型部活動運営協議会｣を行いました。岩船中学校とし

ては、運動部について｢現 1，2年生が活動している間は、岩船中部活動として継続する｣「その

後は、休日の部活動(可能であれば平日も)を地域スポーツへと移行していく」方針とし、各部

の今後の動きや準備について話し合いました。４月に新入生も迎えますので、それまでには、

地域移行についての見通しを示していきたいと思います。今後も情報提供して参ります。 


